

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, lunes 6 de marzo de 1905

NÚMERO 988

Víctor Trejos y Jorge Herrera
Abogados y Notarios
 Han establecido su bufete 50 varas al Oeste del Parque Central frente al bufete del Licenciado don Lui Castro Ureña.

RICARDO KRIEBEL
 DENTISTA ALEMÁN

Despacha en la casa frente a la de don Federico Tinoco.

Portentosa Transformación

Estas son dos fotografías del niño Francisco Maribona y Peraza, de la Habana, tomadas a la edad de 9 y 11 años respectivamente.



EDAD 9 AÑOS



EDAD 11 AÑOS

La transformación maravillosa de un ser endeble y raquítico en un adolescente fuerte, robusto y sano, como lo demuestra su atlética figura, fué obra realizada por la

EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Para los que duden de la autenticidad de esta asombrosa transformación, insertamos los testimonios de la Sra. Doña Catalina Peraza, madre del niño y del Dr. Don Roque Sánchez Quiróz, cuyos documentos han sido refrendados por el Sr. Notario Ledo. Don Francisco de Castro y Flaquer, según Acta Núm. 479, cuyo original extractamos.

<p>HABANA, 15 de Marzo de 1903. Sres. SCOTT & BOWNE, Nueva York.</p> <p>Muy Señores míos: En prueba de agradecimiento remito a Uds. las fotografías de mi hijo el niño Francisco Maribona y Peraza, de once años de edad, el cual debido a un golpe sufrido en el pecho lo tuve atacado de una enfermedad que día por día me hacía ver más cercano el fin de su vida; la tos y la fiebre lo habían aniquilado; su figura era un espectro, sólo huesos y espíritu. En ese estado, el Dr. Roque Sánchez Quiróz, después de haber agotado todos los otros recursos le recetó la Emulsión de Scott Legítima, habiéndola tomado por espacio de un año. El resultado tan prodigioso que nadie pensó, puede verse por las dos fotografías que tengo tanto gusto en remitir a Uds., autorizándolos para que las publiquen.</p> <p>CATALINA PERAZA, VIDA DE MARIBONA.</p>	<p>ROQUE SANCHEZ QUIROZ, Médico y Cirujano.</p> <p>CERTIFICO: que el menor blanco Francisco Maribona y Peraza, vecino de Omos Núm. 44, a consecuencia de un traumatismo que puso en peligro su vida, quedó en un estado de caquexia que parecía imposible pudiese recuperar la salud a pesar de haberle indicado los medicamentos y el régimen alimenticio que a mi juicio le convenía. En esas circunstancias tuve la idea de indicarle la verdadera Emulsión de Scott que tan buenos resultados me había proporcionado en otras ocasiones, obteniendo esta vez un resultado que a mi mismo me causa asombro, quedando una vez más reconocido de las excelentes propiedades de dicha Emulsión.</p> <p>HABANA, Marzo 16 de 1903. Dr. ROQUE SANCHEZ QUIROZ.</p>
---	---

Conforme a su original que con el número 479 queda en mi protocolo corriente. De todo lo cual y de lo demás contenido en este documento yo el notario doy fe.

En la ciudad de la Habana,
 a 26 de Agosto de 1903.

TESTIGOS: PEDRO MONTERO
 C. REQUENA

Francisco de Castro

Cervecería

CERVEZA

NEGIRTA Y SOL

RICHMOND

CERVEZA NEGRA

Marca RRR y Pale Ale

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo Caoba, Pochote, Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una gran existencia de tabloncillo y tabilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas cortas a 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTURO WOLF antiguo local de la caballería de M. Gutiérrez.

Hotel y Restaurant EL BOSQUE

Dolores Villosa

Calle 19 Norte, frente a la Imprenta Nacional

En el almuerzo, comida y cenas habrá diariamente variedad de platos preparados por una persona bastante práctica en el ramo. Las carnes, legumbres y demás productos que se emplean, son de lo mas fresco que se consigue corariamente. Las personas encargadas de los servicios, son de estilo y especialmente para atender con bastante fineza tanto a los ricos como a los pobres. Las habitaciones son bastante decentes y de condiciones higiénicas.

EL ACORAZADO

—DE— BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene a la venta lo mejor de la mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, parece al público el calzado más barato que hay en el país, desde Cl. 2 hasta Cl. 12 el par Zapatos cosidos. Visitad tan bien atendido almacén



ADVERTENCIA

"Es empeño sincero y ardiente de EL DERECHO" que la presente campaña electoral es distingua por su alta decencia y cultura. Por lo tanto pone en conocimiento de todos los interesados, que en lo sucesivo se reservará la facultad de corregir ó rechazar del todo las colaboraciones, comunicados ó correspondencias que se le envíen.

"EL DERECHO"

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Rubén Méndez

EL PRETENDIENTE

El que ha estado mano sobre mano, no desde hace doce años, sino desde 1889, por llegar al Poder, ha sido y es el pueblo de Costa Rica, representado, hoy, en su casi totalidad por el Partido Republicano.

Fué el Partido Republicano quien en 1901 llegó a donde el popular ciudadano don Máximo Fernández a ofrecerle la candidatura para la Presidencia de la República, cuando todos los grandes señores de Costa Rica repudiaban por miedo ó por preocupaciones fútiles a ese Partido numeroso que ya entonces puso a temblar por su fuerza incontrastable, por el valor de la opinión que representaba, a los aliados de don Rafael Iglesias, aliados algunos vergonzantes, pero aliados al fin.

Fué el Partido Republicano quien llegó a donde el señor Fernández a rogarle que prestara su nombre para aquella campaña memorable que en poco más de tres semanas puso al frente de la coalición de *Iglesias y Compañía* el grupo compacto é invencible de pueblo sano, de pueblo digno que prefiere perder a manchar su nombre, que se presentó ante las urnas electorales en aquella ocasión a depositar su voto significativo en favor de su elegido, de su representante, el señor Fernández.

No iba el Partido Republicano, cual hubiera sido el deseo de sus enemigos y de los enemigos personales del señor Fernández, a cambiar este digno Jefe, de nombre limpio cual el que más, por ninguno otro que a su gratitud y fidelidad no presenta los títulos del Jefe actual.

No es el señor Fernández quien ha solicitado jefaturas ni candidaturas de ninguna especie, ciudadano acomodado, de bufete laborioso, hubiera preferido la tranquilidad en su hogar virtuoso, que el Partido se ha dado.

a la agitación, los sinsabores y molestias que le apareja su alta posición política actual, envidia de almas pequeñas que olvidan que cuando se sube a lo alto, erguido y sin mancha, acompañando a un partido numeroso, formado de gentes honorables é independientes, sólo se baja en virtud de la ley, porque no es posible que partidos formados en principios, como el Partido Republicano, mueran ó desciendan desde su alto prestigio.

Juicioso y más que juicioso el Partido Republicano, fiel a su representante legítimo, el señor Fernández, se presenta en esta campaña electoral llevando su nombre como bandera, mal que pese a IGLESIAS Y COMPAÑIA (sucesores.) No podrían los republicanos sin renegar de sus antecedentes, buscar como Jefe ó candidato a uno que no haya estado con ellos en las pasadas lides, a uno que no presente la carta de méritos que recomiendan alto y hacen querido de los pueblos al ciudadano señor Fernández.

El que hubiera llevado el nombre de republicano y como tal hubiera librado las campañas del Partido, y ahora apareciera apoyando a uno de los individuos de la compañía citada, sencillamente renegaría de su pasado y sería socio de la firma sucesora de *Iglesias y Ca.*

Repetimos lo que tantas veces se ha dicho desde las columnas de este diario. El Partido Republicano no es personalista,—si lleva a la cabeza el nombre del señor Fernández es por que él ha sido el elegido para ese puesto. El Partido Republicano es un partido doctrinario, su programa es conocido del público, él es su base.

El Partido Republicano, es decir, la casi totalidad del pueblo de Costa Rica, es quien ambiciona llegar al Poder, ese Partido, ese pueblo, es el que pretende llegar al Gobierno para poner en práctica sus tendencias, sus doctrinas consignadas en el programa, tendencias y doctrinas que él y sólo él cumplirá.

El Jefe del Partido Republicano, el ciudadano don Máximo Fernández, está tan obligado, y más quizá que cualquiera de los miembros de la agrupación republicana a trabajar por el éxito de ella. El señor Fernández no se representa a sí mismo en ese trabajo, en esa propaganda, representa al Partido Republicano, representa todo un conjunto de ideas que consta en un programa que el Partido se ha dado.

El señor Fernández está obligado á defender ese conjunto de principios, no de otro modo que cual lo hace un Roosevelt que candidato á la Presidencia de la República americana, ha menester presentarse á los pueblos defendiendo el programa del partido que lo proclama candidato y lo lleva á la Presidencia de la República.

Igual cosa no podrán hacer los candidatos de la sociedad IGLESIAS Y C^{IA} [sucesores], en liquidación hoy quizá, puesto que las agrupaciones que alrededor de ellos se han fundado no descansan sobre un programa de gobierno, sino sobre el cariño á un hombre.

En términos concisos, con los republicanos si logran el triunfo en las próximas elecciones, quien triunfa es el Partido Republicano, con las otras agrupaciones quien triunfaría sería un hombre, y no es decoroso que un hombre se presente al público alavándose ó cantándose méritos.

Colaboración

Contrastes

“Un hermoso mausoleo se trabaja en la actualidad en el Panteón del Tejar de esta ciudad, por cuenta del señor don Manel Jijón Larrea, y bajo la dirección del hábil artista señor don Antonio Portugués, costarricense.

Por los trabajos que se han ejecutado ya y siguen ejecutándose, el mausoleo que nos ocupa, creemos con sobrado fundamento, que será uno de los mejores que posea esta capital.

Ojalá el Gobierno supiera aprovecharse de las aptitudes del marmolista señor Portugués, para que lo inscriba á la Escuela de Bellas Artes, á fin de que en dicho establecimiento comunique sus conocimientos á tantos de nuestros jóvenes que son decididos por la escultura y el tallado.”

Hé ahí lo que un diario de la prensa ecuatoriana habla de un hijo del trabajo, de un pobre artesano obligado á abandonar este país, en el que estrechos horizontes impidieron al hombre expandir sus aptitudes de artista hoy apreciadas, dónde? en el extranjero.

La prensa del país que ayer no más y á despecho de la avanzada del moderno espíritu vació su naseta rebozante de incienso sobre otro costarricense, militar en Chile, con motivo de la destreza alcanzada por éste en otra arte, en el negro de matar hombres, en el arte de la guerra que lleva á los pueblos á horrendo fratricidio, no ha querido en esta gloriosa ocasión hablar del digno costarricense obrero en el Ecuador.

Elogien otros hasta el exceso el lustre que á nuestro país pueda granjear en otros países un vistoso uniforme militar sobrado asunto para alagar el patriotismo de la nación donde pretende acreditarnos. Nosotros sólo ten-

dremos alabanzas para los que sobre el yunque glorioso del trabajo, triunfan cantando en honor de éste país los salmos de su progreso efectivo.

ANTÓN.

Un argumento

Cuando bajamos á buscar los fundamentos con que pretende asentar su reputación y su derecho á la disputa del poder más elevado de la República, el partido que proclama al señor don Tobías Zúñiga Castro, creímos encontrar bloques de granito desde donde, si acaso no pudiera ascender á la altura de sus aspiraciones, por lo menos se mantuviera tan firme que el viento de una derrota cruel y amarga, no le tumbara en el polvo del desdén y del olvido, donde los hombres de levantado corazón acostumbra castigar las vanas ambiciones.

Y nuestra barra no topó con ninguna resistencia apreciable en esos cimientos. Son cimientos de arena que una conmoción de tempestad purificadora puede dispersar á los cuatro rumbos del horizonte.

Y á más de arena encontramos puntos húmedos; mezclas de arena y lodo en donde hunde sus raíces el musgo de la repugnancia. Puntos húmedos donde no puede plantarse el ladrillo porque fácilmente ceden y desploman el edificio todo.

Y nos hemos retirado llenos de desilusión y desencanto. Se nos hace muy duro creer que con bases tan vulnerables se presenten hombres de juicio en reclamo de la primera magistratura de un estado independiente y republicano.

Quizás tengan razón: han sido tantos los que han desprestigiado ese elevado poder, que muchos, los menos llamados, se consideran con el derecho de apropiarse de él, ignorando que hay una fuerza protestativa que juzga y que analiza y que aleccionada por las muchas desgracias é inconcebibles fatalidades, sabrá en estos mismos momentos seleccionar al hombre que por sus hechos y sus méritos, se haga digno á la deferencia espontánea de todo un pueblo.

Y no es el zúñiguismo, por cierto, quien puede presentarse ante el juicio de los hombres justos, jamás traicionantes á sus más generosos principios.

Hay en su base puntos húmedos y cuya humedad se acentuará cada vez más hasta hacerse incapaces de sostener los fundamentos de un no muy pesado edificio. Bah! con bien no se hundan en ellos los restos de carcomidos troncos.

Queréis conocer uno? queréis sentir el putrefacto olor del agua estancada y verde? Mi misma pluma se resiste á poner sobre una insignificante cuartilla de papel, esa sombría palabra que pasa sonando por nuestros oídos como el rumor de una caravana de bestias asquerosas y feroces: el espionaje.

Creímos que al presentar este argumento que tan poco favorable es al partido del señor Zúñiga, una voz de indignación se iba á levantar ante la nuestra acusadora. Creímos que una discusión soberbia y vigorosa iba á echar por tierra nuestro primer juicio.

Y nada. Un temeroso rumor hemos oído apenas entre quienes sinceramente sienten la vileza de ese hecho. Ya hoy ni ese rumor existe. Uno de los miembros más conspicuos, lo mejor de que puede enorgullecerse el partido zúñiguista, ha hecho la defensa del espionaje.

Defender el espionaje, defender ese canallesco atentado contra la dignidad

de los hombres, defender ese vicio de gobiernos despóticos y tiránicos, que así no ha sido el del señor Esquivel, defender esa arma filosa y cortante de los ambiciosos y sanguinarios de tentadores del Poder, hacer el panegírico de ese oficio de vagabundos y de hombres que han olvidado toda su significación humana, sostener lo que ha sido despreciado por todo sentimiento noble y digno, es: ó una prueba de debilidad intelectual ó la ausencia del raciocinio en un instante de apasionamiento. De toda suerte es la escasez de argumentos vigorosos.

Cuál es la honorable persona que no protesta ante la atrevida actitud de un hombre que le espía, de un hombre pálido, casi sucio, frío de inactividad, que sin fuerzas para mantenerse en pie, se recuesta en un muro, como un animal fatigado, y desde allí, como la hiena en la sombra, asecha. No desprende su mirada de un puerta, sabe cuantas veces se ha habierto ésta, sabe qué personas han salido y han entrado por allí. En una cartera grisienta en sus manos suaves y repugnantes, intenta delinear la página de los personajes que entran y salen.

Si acaso alguien se tarda dentro, desesperado, asomando las garras de su indiscreción se acerca á esa puerta, mira por el ojo de la llave, y su mirada al entrar es como una columna de humo profundamente negra y hedionda que surgiera del infierno. Y si no distingue algo, aplica el oído.

Si escucha un rumor se satisface; bastante aguzado tiene su sentido husmeante y ya adivinara lo que allí se dice.

Esto es espíar á las personas honorables, como si una persona que tuviera conciencia de su valer y de su dignidad necesitara de ser oída, juzgada, perseguida por esa sombra humana con quien ha sido complaciente la lengua al llamarla simplemente “esbirro”.

El espionaje ha sido patrimonio de Rosas en Argentina, de ese sediento bebedor de sangre; de García Moreno en el Ecuador, ese oscuro cuervo de las causas perversas, y de nuestros aprendices á tirano, de nuestros pasticheros de ese arte con que Maquiavelo hizo su celebridad y César constituyó su temible poder.

El espionaje es un crimen y no queremos someter á quien le defienda en el espantoso silogismo que de esa premisa se desprende.

Y el partido que vaya guiado en el sendero de sus esperanzas por la mortecina linternilla de esa sombría figura necesariamente camina á un sepulcro.

—Pero bien—me ha dicho un zúñiguista—tenemos honrosos fundamentos.

—Bien, sacádslos á la luz del sol, queremos discutirlos.

ISAFAS.

Información Política

El Partido Republicano en los pueblos

Animados de los más nobles sentimientos los hijos de la republicana Guadalupe acaban de salir del campo á batir los conculcadores del derecho y los enemigos de la hermosa libertad, ante una espléndida reunión se procedió á reorganizar la Directiva del Partido Republicano que proclama candidato á la Presidencia de la República al único hombre que á despecho de las chacotas olímpicas no tuvo temor de aceptar la hermosa

EDUARDO MAROTO

Oficina de Agencias y Comisiones

DEPÓSITO DE MUEBLES y mercaderías en general.

SE ACEPTA toda clase de consignaciones y encargos.

LOCAL: 75 varas al Oeste de la tienda de Alfaro, hoy A Leiva y Cia., Parque Central.

CAMISERÍA.—Se reciben encargos para camisas de hombre y de niño á medida. Hay muestras de géneros especiales.

COLCHONERÍA.—Existencia de colchones, almohadas, tra veseros, y se reciben órdenes que se despachan al día.

AGENCIA de varias fábricas de muebles del país. Se hacen contratos para trabajos en el ramo de ebanistería

EN VENTA DE LANCE: cajas de hierro, prensas de copiar máquinas de coser, gran variedad de cuadros de sala, de comedor, etc., camas de todo tamaño y clase; mesas, armarios, escritorios, objetos de arte, artículos de electricidad, muebles de sala, gran surtido de copas y vasos, de losa de mesa y de cocina.

CAMPO ABIERTO PARA el que desee convertir cosas que le estorban, en colones efectivos; y para el que quiera comprar lo que necesita por la mitad de su precio.

TODOS LOS PRECIOS SON EXCEPCIONALES.—Con frecuencia hay existencia de varios productos del país que no obedecen á precio de mercado, sino de oportunidad.

No se incendió

Gran fábrica eléctrica almacén y venta de muebles de Jorge Morales Bejarano.

Talleres de carpintería, ebanistería, sillería enregillado, tapicería y colchonería.

SE ARREGLAN TODA CLASE DE MUEBLES

La primera y más antigua del país establecida en 1890.

TRABAJOS GARANTIZADOS LOS MEJORES Y MAS BARATOS.

Jorge Morales Bejarano.

Línea Hamburguesa-Americana

SERVICIO A ATLAS

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico á entre New York Puerto Limón, son los siguientes:

“Siberia”, “Alleghany”, “Sarnia,” Altai”

SARPAN DE LIMON CADA LUNES

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores “SIBERIA” “SARNIA” y “AETAI” caen en Kings-ton á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano directamente con el suscrito en su oficina. Avenida Central, frente al Hotel Imperial. A fin de evi detria moras, un empleado de la Agencia encontrará en la estación del ferrocarril los pasajeros para darles sus billetes.

JOHN M. KEIL

Representante.

San Jose.

tricolor que los verdaderos republicanos le ofrecieran al muy digno ciudadano Licenciado don Máximo Fernández.

El resultado de la reorganización prueba las hondas raíces que el Partido de la dignidad ha desarrollado entre los simpáticos guadalupanos.

Véase aquí la prueba:

PARTIDO REPUBLICANO

DIRECTIVA DE GUADALUPE

Presidente Honorario,

Manuel Vargas R.

Presidente,

Jesús Pacheco B.

Vicepresidente,

Máximo Zeledón J.

Tesorero,

Manuel Núñez G.

Secretario,

Daniel Blanco B.

Prosecretario,

Adolfo Jiménez.

Vocales:

Ezequiel Varela, Fernando Varela, Felino Vargas, Santos Varela, Alfredo Angulo, Jesús Jiménez, Secundino Varela, Reinaldo Jiménez V., Carlos Jiménez, Felipe Varela, José Sanabria, Reinaldo Salazar, Rubén Jiménez, Ismael Jiménez, Nicolás Castillo, Pío Varela, Domingo Guillén, Francisco Montero Rojas, Gregorio Castillo, José Araya, Francisco Blanco M., Demetrio Ballesteros.

REPRODUCIMOS á continuación una hoja suelta que circulaba hoy en la tarde en esta ciudad, de la cual en los círculos políticos hacían serios comentarios que talvez sean el augurio de la desaparición del grupo aislado de sotistas:

"Costa Rica para los costarricenses"

La candidatura del Licenciado don Bernardo Soto está sostenida por el capital de un especulador extranjero, del señor don Jaime G. Bennet. El señor Bennet, quien además hace propaganda personalmente, abusa de la hospitalidad de este país al entrometarse en sus asuntos domésticos. Su entrometimiento, por otra parte, puede causar dificultades. ¿Se tratará de un nuevo ferrocarril inglés? Llamamos respetuosamente la atención del señor Cónsul británico y de la policía.

¡¡¡Costa Rica para los costarricenses!!!
UNOS TICOS.

CRONICA

Prestigio republicano

La causa republicana es tan popular y atrae tantas simpatías, que algunas agrupaciones políticas contrarias á ella no tienen escrúpulos en apoderarse en parte de signos exteriores que á ella le han distinguido. Unos han tomado la divisa tricolor y la han cruzado con una faja blanca, otros han tomado el nombre de republicanos independientes. Llamamos la atención de nuestros copartidarios á fin de que no se dejen engañar por esos signos exteriores. Somos los republicanos de ayer y de hoy, nunca hemos hecho transacciones; nuestro partido se llama *Republicano*, sin agregado de ninguna especie; nuestra insignia es la bandera tricolor simple, tal cual se ostenta en los edificios públicos en los días de fiesta, triunfante

y alegre, y nuestro candidato es el compañero estimabilísimo Licenciado don Máximo Fernández.

Triunfo

Empiezan ahora las noticias de triunfos de todos nuestros contrarios. Triunfo completo en todas partes. Que buena pro les haga.

Coro de Doctores

Un coro formado por dos médicos fué á Heredia á conquistar la ciudad republicana para el cletismo. Acompañando al coro, que lo formaban dos bajos, iba un abogado con un violón de música llorona. El coro quiso previamente informarse de quien podía llevar la batuta del cletismo y la persona de quien solicitaban el informe les dijo que no se dirigieran á ningún republicano porque estos no se cambian, porque son firmes y de convicciones. Entonces el coro se dirigió á tres miembros de la Unión Democrática, los cuales exigieron un compás de espera para decidir si se cambian ó no. El coro tornó á esta capital cantando "Puede suceder que cambien, puede suceder que no."

Aniversario

Hoy, seis de marzo, hace un año que se cometió en Guadalupe el atropello al valiente republicano don Nicolás Zeledón, á instancias de un viejo, empleado de aquella villa.

Movimiento de vapores

Puntarenas, 5.—Ayer á las 6 p. m. zarpó para Ancón, Panamá, el vapor alemán Amasio, de 2938 toneladas y 62 tripulantes. Capitán Jansen y despachado por F. J. Alvarado & Co. Sin pasajeros ni correspondencia. Carga, 387 bultos de cedro con... 13.960 pies cúbicos, 10 tambores de gasolina 3.440 K."

Circula el rumor

de que un rico hacendado extranjero que posee fincas por las Pavas de este cantón, no hallando argumentos para ganar adeptos á la candidatura de don Cleto, amenaza á sus empleados con la destitución. La imposición es funesta, y cuando como vasallaje se usa con los honrados operarios, en lugar de captar simpatías á su causa, la denigra, la entrega postrada ante el olvido, poniéndola también por fuera de las que tienen bien sentada su dignidad y los principios sagrados del derecho por argumento.

El pueblo costarricense no quiere ser esclavo, no quiere que su conciencia esté á la voluntad de los amos, no; ya esos tiempos pasaron; el jornalero de hoy prefiere que lo despojen de su empleo antes que vender la voluntad; el operario costarricense es republicano.

Una hoja insidiosa

Con el título de "Al pueblo" y cubierta por una firma harto AMBIGUA, Ha circulado una hoja que proclama la candidatura de don Cleto González Víquez para Presidente de la República.

Nada tendríamos que objetar en esta época ni en las circunstancias actuales, respecto á la postulación de esta candidatura, que no es al fin, sino *uno más* en el no escaso número de *aspirantes*.

Pero sí nos sorprende en primer lugar la advocación de "Partido Nacional" á que se acoge, pues el partido que se llamó Nacional, yace en las sombras del pasado. Fué un partido de transición que se formó, para enfrentarse al civilista, provocar la transacción y llevar á la presidencia al Licenciado don Ascensión Esquivel.

Conseguido el triunfo, y repartidas las prebendas empezó la desbandada ó sea la desmembración del "Partido Nacional" desde el momento en que comenzó el descontento de aquellos

á quienes nada tocó en el reparto y hoy es un hecho incontrovertible que todos los elementos que formaron aquel partido de transición se han deseminado para acogerse á las diferentes banderas y agruparse en torno de los diferentes candidatos que aspiran á la Presidencia.

¿Dónde está, pues, el gran "Partido Nacional" que fué el que representó la unión del país entero en contra de la imposición y de la amenazante dictadura?

Estimamos, pues, muy sin fundamento por no decir harto pretencioso el título que pretende asumir la agrupación que proclama al Licenciado don Cleto González Víquez, cuya personalidad no es ni con mucho la representación de los ideales de una gran masa, como lo demuestra por sí sólo la existencia de las diferentes fracciones políticas que se preparan á la lucha electoral.

¿Quedamos pues, en que don Cleto queda oficialmente lanzado?

Pues en este caso se nos ocurre una idea, una insinuación que esperamos sea bien acogida de todos, y principalmente del mismo postulado, que es reconocido como hombre recto, severo é íntegro.

Creemos que imitando el caballeroso ejemplo dado por don Tobías Zúñiga, debería demostrar al país que fía en su mérito personal y en el empuje de sus numerosos amigos, y no necesita usar de las inmensas ventajas que le puede proporcionar el prestigioso lugar que ocupa en la Municipalidad, ejerciendo casi, casi el gobierno de la provincia, situación que le proporciona gran predominio sobre una respetable masa que depende de ambas corporaciones.

En la hoja á que nos referimos hallamos el siguiente párrafo:

"El momento es de prueba para el país. En el presente torneo se va á mostrar tal cual es: ó digno de la libertad electoral, ó merecedor de la tutela y de la imposición. El resultado lo decidirá."

Y aquí nos quedamos pensativos, absortos, sin saber si comprendemos bien todo el alcance que se puede deducir de esas frases, según la procedencia ó la autoridad que las apoye, según el punto de vista ó la intención del que las ha dictado.

¿Quién puede lanzar sobre el país el anatema de la pérdida de su libertad electoral, cuando el país no tan sólo la tiene garantida por la Constitución, sino por la palabra empeñada del Jefe de la Nación, que es el único que en este caso podría cohartarla?

¿De quien ha de venir la imposición ó la tutela con que ese párrafo nos amenaza?

Don Cleto González Víquez no es tan omnipotente que se nos pueda imponer y el país es ya mayor de edad para consentir *tutelas* de nadie.

Como decimos, la hoja que se ampara bajo el título de "Partido Nacional", está llamada á hacer nacer dudas, á infundir desconfianzas, que de no aclararse, harán nacer sospechas, que empañarán la luminosa aureola que hoy por hoy, brilla aún esplendente en el cielo de la patria.

(De *El Heraldo de Costa Rica* número 2972.)

¿Quiéren Uds. divertirse?

Contraten con Santana Muñoz una orquesta ó una estudiantina que tiene á la orden de las personas de buen gusto; cuenta con un bonito repertorio de lo más moderno.

Se le encuentra en la "Barbería de los Hermanos Antillón", dispuesto á complacer al que lo solicite.

FALLER DD CARPINTERIA Y EBANISTERIA

Situado detrás del Colegio Superior de Stas

José Pana y Francisco Bonilla

Venta permanente de madera, cal, ladrillo, arena y leña por mayor y al menudeo.

Se aceptan contratos y se trabaja o toda clase de construcciones.

INDUSTRIA NACIONAL

Para las personas que deseen tener calzado barato, recomendamos especialmente la fábrica de Roberto J. Sánchez situada frente á la Marina, al lado de Mr. Ascón.

Servicios para la clientela de la capital, provincias y demás doblaciones por correo libre de porte.

Agente en San Ramón.—Jesús Monge Acosta.

RICARDO COTO FERNANDEZ

ABOGADO

Oficina: la del Licenciado Manuel Coto Fernández.

En los bajos de la casa de

D^a Juana Aguilar v. de Echeverría

Y D WITH REALIZACION

Desde que la ley proteccionista de la industria de muebles vino á recargar los gastos que va pesaban sobre el artículo, no es posible importar en condiciones favorables al comerciante y el consumidor. Por consiguiente desde esta fecha procederé á liquidar el ramo de mi negocio, haciendo grandes concesiones en los precios de las existencias del BAZAR DE SAN JOSÉ, que comprenden un variado surtido de muebles para sala, dormitorio, escrito, etc., etc. Esta es una ocasión de obtener objetos de utilidad práctica á precios nunca vistos. San José, 15 de enero de 1905.

Carlos Francisco Salazar

Se encarga de MEDIDAS, DESLINDES, DIVISION DE LOTES y TRABAJOS DE NIVELACION.—Clases especiales de MATEMÁTICAS y CONTABILIDAD. Referencias: en San José, la oficina del Licenciado don Máximo Fernández y en Cartago, la del Licenciado don Guillermo Mata.

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería **LA JOSEFINA** lo que le proporcionará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos pedidos contra las panaderías es generalmente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y baratura en todo lo que es posible en esta época.

OTRO BARATILLO

Una máquina de escribir, nueva, en.....	¢ 50 00
Polainas "Boers" á.....	3 00
Calzado de lana y suela de cauch.....	3 00
" " sarga y dureza, á.....	3 00
Pantuffas de piel de lagarto á.....	2 00
Cortes listos duradera á.....	2 00
Tacones de caucho, todo tamaño á.....	1 00
Hermosas baquetas charoladas, pie cuadrado	25

El sin rival betún grasa MAGNET
tamaño grande á diez céntimos.
Estos precios, donde y sólo donde **ARTAVIA**.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

NICANOR VALVERDE & COMPAÑIA

Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de máquinas que permiten elaborar todas las manufacturas del ramo á precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicería y colchonería

Carpintería Moderna

de Arturo Zúñiga

En este taller establecido recientemente 25 varas al Sur de la Botica Francesa, se hace cargo de toda clase de muebles de las maderas más preciosas del país y con la actividad posible. Los precios en los encargos de EBANISTERÍA y ARTESON serán al alcance de la situación económica. Se tornea cualquier trabajo por difícil que sea, pues el encargado del taller, cuenta con bastantes años de práctica en el ramo. Se afilanse ruchos en cualquier hora que llegen.

Cuando falta El Apetito.

Quando causan repugnancia los manjares, cuando se come más bien por costumbre que por gusto, cuando lo que se come cae como plomo en el estómago, cuando al poco tiempo después de comer vienen las agruras, el embaramiento, náuseas, quizás vómitos ó desagradables eructos, pesadez en el estómago, pesadez en la cabeza, moorra y sueño, palpitación y aun dolor del torazón con inquietud y nerviosidad, entonces es evidente que algo anda mal en el estómago y también es evidente que deben tomarse sin pérdida de tiempo las Pastillas del Dr. Richards, porque esa medicina se prepara precisamente para esa clase de enfermedades. Es seguro que en el vecindario del lector de estas líneas hay quien conozca por experiencia las virtudes medicinales de las



Pastillas del Dr. Richards.

Estas son las pastillas que curan el estómago sin gastarlo; esta es la medicina que cuenta con un propagandista en cada consumidor; esta es la obra maestra de un médico americano.

El sueño para ser reparador ha de ser también tranquilo. Centenares de personas se levantan diariamente de la cama tan cansados y perezosos como cuando se retiraron á las once ó doce de la noche con el buen fin de buscar en el sueño el descanso de las rudas faenas del día. Nada induce sueño refrescante, reparador, vitalizador como la buena digestión y asimilación de los alimentos. Todos los dispépticos duermen mal. Todos los dispépticos se levantan de la cama cansados, perezosos, mal humorados.

Quando la mala digestión impide el sueño profundo, el sueño que da vida, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards, medicamento soberano que "se compra pero no se paga con dinero." Miles de dispépticos las toman, miles de boticarios las venden, todos las recomiendan.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 3.

Tienda de novedades - Manuel Romero

Acaba de llegar de Europa y Estados Unidos el gran surtido de Encajes hechos á mano, fustanes, sobretodos para niños. Casimires, corbatas, bastones, paraguas, sombreros y ropa interior de las mejores fábricas.

CERVECERIA TRAUBE
CERVEZA NEGRA
MARCA ESTRELLA

LAGER BEEF

BEST STOUT PORTER

Zapatería de Elias Calderón

Calle 6ª Norte, frente al Mercado, contiguo al despacho de los doctores Bucavado

Este taller, contando con buenos materiales y escogido personal en el ramo, ofrece al público un completo y variado surtido de calzado, de todas formas y precio; duración elegancia, á la medida y á gusto del cliente. También tiene sucursal en el Mercado, en donde ofrece el mismo servicio. No olvidarse, pues, de hacer una visita á este taller, de donde saldréis absolutamente satisfechos.

VIGORIZADOR de la VIDA

AFRODISIACO del DR. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Devilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, prostración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente a enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cediendo por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET.

NUOVA, YORK E. U. A.

PLATERIA

DE

RAFAEL PARIS ESPINAR

—+—

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmeraldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

EL CASINO

Establecimiento nuevo, situado en la esquina opuesta al Caf de Urbana cuart avenida oeste y calle cuarta sur
Vinatería, Taquilla, Pulpería, Tercena y Billar

CENTRO de AMIGOS

Abarrotes en general, artículos de primera necesidad. Cock-sandwichs estupendos. Esmero y aseo en el despacho.

VICTOR OROZCO

Manuel

Abogado

OFICINA:

DAJOS de la casa de **Castro** AVENIDA CENTRAL E. NUMERO 204
DOÑA JUANA A. Vº DE ECHEVERIA.

Quesada

EDUARDO MAROTO

Precios sin competencia

Una visita hará ahorrar algún dinero

Se aceptan toda clase de comisiones.

Encargos de provincias son atendidas con prontitud y satisfacción del cliente.

Taller de Costura

Deposito de muebles nuevos y de medio uso.

Local: 75 varas al Oeste de la tienda de los Alfaro, frente á la oficina de Dn. Gerardo Echeverría.

Dirección por correo: casilla n° 499 San José.

Agencia de famosas fábricas de muebles del país

solamente de encargo

Mauro R. Fernández
Médico y Cirujano

Despacha de 12 má 3 p. m. en su oficina.

— calle 4ª Sur, frente al Banco de Costa Rica